

**BUN**  
COLECCIONABLE

Boletín UNSTA Noticias

Publicación informativa de la  
Universidad del Norte Santo Tomás de Aquino  
NOVIEMBRE 2022

**03.**



Mujeres de la alta sociedad porteña.

## **MUJERES TUCUMANAS COMPROMETIDAS CON LA SOCIEDAD (SIGLOS XIX - XX)**

**PRIMERA PARTE**

Cuando hablamos de las mujeres en la segunda mitad del siglo XIX y primeras décadas del XX, encontramos numerosos estudios que focalizan la atención en su rol central en la promoción de instituciones benéficas y, entre ellas, las eclesiásticas. Esto se entiende ya que el modelo de Estado liberal de este período asumió la importancia que tenía la política para su sustentabilidad, dejando la atención de las demandas sociales en manos de las “asociaciones o sociedades”, acciones en las que tuvo un marcado protagonismo el desempeño femenino.

Esta participación masiva de mujeres en tareas de asistencia benéfica permitía poner en funcionamiento un importante y poco oneroso sistema institucional: las damas de caridad fueron agentes gratuitos de este sistema que en gran parte era financiado por particulares<sup>1</sup>.

### LAS DAMAS EN LA BENEFICENCIA

En Tucumán la beneficencia comenzó a visualizarse en forma organizada a través de la Sociedad de Beneficencia, fundada durante el gobierno de Marcos Paz en 1858. La primera presidenta de la institución fue Dorotea Terán de Paz. La Sociedad desarrolló desde sus comienzos un gran número de actividades: desde 1858 la atención al primer hospital —luego llamado de la Caridad— y la dirección de la Escuela de Niñas; desde 1870, la construcción y sostén de un Hospital de Mujeres; a partir de 1877, la atención del Asilo de Mendigos; desde 1889, el nuevo Asilo de Mendigos y Casa Correccional de mujeres, bajo el nombre de Asilo San Roque<sup>2</sup>. Desde 1897 se realizó la construcción, atención y sostenimiento del Hospital del Niño Jesús, inaugurado al año siguiente, durante la presidencia de Sofía López de Terán.

Otra asociación fue la Conferencia de San Vicente de Paul, sociedad de caridad y beneficencia, fundada en 1900 por iniciativa del obispo Pablo Padilla y Bárcena. Se mantenía con el aporte de sus socias, colectas, donaciones, y luego, con la cooperación del gobierno, en noviembre de 1904 logró instalar

el Asilo Maternal que contaba con distintas secciones: la de los niños entre 2 y 7 años, cuyas madres trabajaban; la Sala Cuna, destinada a recibir a los niños que no tenían madres o eran abandonados; la Gota de Leche, donde los niños recibían alimentos, medicamentos y, sobre todo, asistencia médica y también enseñaban a sus madres cómo cuidarlos y poner en práctica las reglas de higiene para evitar enfermedades<sup>3</sup>.

En este período aparece la figura de Ángel María Boisdrón, fraile dominico francés que llegó a Tucumán para restaurar la “vida común” en el convento de la Orden Dominicana. Asumen además como prioridad en su actividad pastoral la renovación de las prácticas sacramentales de los laicos, esto trajo como primera consecuencia la fundación de varias asociaciones y cofradías que revitalizaron las relaciones del convento con la sociedad tucumana. Tanto en estas como en otras asociaciones pertenecientes a otras órdenes religiosas o parroquias, encontramos siempre las mismas mujeres trabajando en ellas: María Flora Frías de Rusiñol, Francisca Aráoz de Aráoz y Josefa A. de Alurralde; Guillermina Lestón de Guzmán, Serafina Romero de Nougues Udalric y Feliciano López, Amalia de Oromí y Saavedra, Julia Etchecopar de Nougues, Carmen Padilla, Dorotea Terán, Elena Heller y Emilia Zavaleta, entre muchas otras. A continuación nos referiremos a algunas de ellas.

### ALGUNOS DATOS BIOGRÁFICOS

**Dorotea Terán de Paz.** Nació en Tucumán, en la primera década del siglo XIX. Hija de José Manuel Terán y Mercedes Alurralde y Ávila. Se casó con Manuel Paz, entre sus hijos encontramos a

<sup>1</sup>Eduardo O. Ciafardo. (1990) “Las Damas de Beneficencia y la participación social de la mujer en la ciudad de Buenos Aires, 1880-1920”, en *Anuario del IEHS*, V, Tandil, pp. 161-170.

<sup>2</sup>*Centenario de la Sociedad de Beneficencia de Tucumán. 1858-junio 2, 1958.* San Miguel de Tucumán, 1958, p. 46.

<sup>3</sup>*Álbum General del Centenario de la Provincia de Tucumán, en el primer centenario de la independencia argentina*, Tucumán, 1916, s/p.; Carlos Páez de la Torre (h), *Vida de Don Alfredo Guzmán (1855-1951)*, Tucumán, Estación Experimental Agro-Industrial “Obispo Colombes”, 1989, pp. 32-33.



Benjamín Paz—gobernador en 1882— y a Elmina Paz de Gallo. Fue la primera presidenta de la Sociedad de Beneficencia.

**Aquilina Soldati de Álvarez.** Hija de León Luis Soldati —médico suizo— y Aurora Zavalía. Contrajo matrimonio en 1902 con Francisco Javier Álvarez. Perteneció a la Tercera Orden Dominicana. Desarrolló una activa tarea de asistencia al necesitado. Presidió además las Conferencias de San Vicente de Paul desde 1908 a 1935, construyó el Asilo “San Vicente” (en calle Moreno al 200), hoy “Hogar del Ciego”. Junto a su esposo donó los terrenos para la construcción del Hospital de Concepción, en 1919. Falleció el 15 de enero de 1935. Su esposo donó el Altar Mayor del Templo de los Padres Lourdistas en su memoria y la casa de veraneo de San Pedro de Colalao, frente a la plaza, para instalar la “colonia de vacaciones para niños débiles” que lleva su nombre<sup>4</sup>.

**Josefa Nougués Romero de Padilla** (1849-1889). Nació en la casa “El Obraje”, propiedad de su abuelo, fundador del Ingenio San Pablo. Hija de Lean Nougués D’Aran y Josefa Florencia Romero. Se casó en 1869 con José Padilla Puentes, intendente de Tucumán y uno de los propietarios del Ingenio Mercedes. Entre sus hijos encontramos a Ernesto Eudoro —quien fue gobernador de la provincia— y José. Josefa fue fundamental en la formación de sus hijos, pues tenía una gran devoción al Sagrado Corazón de Jesús, motivo por el cual hizo construir un altar en su honor en la Iglesia de San Francisco (donde más tarde fue sepultada). Pertenecía a numerosas instituciones religiosas y de beneficencia. Costeó, además, la construcción de un asilo de Hermanas Terciarias Franciscanas<sup>5</sup>. La familia contaba con una biblioteca de diversos autores que abordaban la “cuestión social”, que influyeron en el pensamiento de sus hijos Ernesto y José. También el estudio de la Encíclica Rerum Novarum de León XIII marcó a estos jóvenes en su pensamiento.



**Aquilina de Soldati  
de Alvarez**

<sup>4</sup>Ver Alejandro Alvarado, “Elite y terciarias tucumanas”, en Cynthia Folquer (ed.) *La Orden Dominicana en Argentina: Actores y prácticas. Desde la Colonia al siglo XX*, Tucumán, Universidad del Norte Santo Tomás de Aquino, pp. 131-134; Ventura Murga, Carlos Páez de la Torres (h). *Las calles de San Miguel de Tucumán*, Tucumán, La Gaceta, 2005, pp. 331- 332.

<sup>5</sup>Vicente Cutolo, *Nuevo Diccionario biográfico argentino*. Tomo V, ed. Elche, Buenos Aires, 1978, pp. 66-67.

**Javiera López Mañán.** Sus padres fueron Benjamín López Aráoz y Francisca Javiera Mañán Romero. Se casó con Eugenio Méndez, abogado y político que fue ministro fiscal y miembro de la Corte Suprema de Justicia de la Provincia. Doña Javiera perteneció a la Sociedad de Beneficencia de Tucumán y a la Orden terciaria Dominica, donó sus bienes para instituir, en memoria de su esposo, la "Fundación Dr. Eugenio A. Méndez" –siendo su albacea testamentario el Dr. Juan B. Terán–, y fundaron así el "Hogar Agrícola San Cayetano", que dirigieron los Hermanos Concepcionistas –padres azules–. Hogar que tenía como finalidad educar a los niños desde su infancia en la enseñanza agrícola técnica y práctica. Falleció en 1917.

**Elmina Paz de Gallo** (1833–1911). Hija de Manuel Paz y de Dorotea Terán; contrajo matrimonio con Napoleón Gallo –político santiagueño– de quien enviudó en 1886. En diciembre de ese año estalló la epidemia de cólera en Tucumán y Elmina se dedicó casi exclusivamente a la atención de los huérfanos que la gran mortandad iba dejando, a quienes proporcionó techo, vestimenta y comida de su propio peculio. Su actitud estimuló a varias mujeres a apoyarla. Fundó más tarde con el apoyo de su asesor, fr. Ángel M. Boisdrón, una comunidad religiosa bajo la advocación de Santo Domingo, "Hermanas del Santísimo Nombre de Jesús"<sup>6</sup>.



ELMINA PAZ DE GALLO



<sup>6</sup> Para este tema ver Cynthia Folquer, *Viajeras hacia el fondo del alma. Sociabilidad, política y religiosidad en las Dominicas de Tucumán, 1886–1911*. <http://tdx.cat/handle/10803/96263>.